

# Diario de Burgos

Año XLVIII. Núm. 19.596. Burgos § Apartado 46. Calle de Vitoria, 10, bajo. Teléfono 2015. § Miércoles 23 de Febrero de 1938

## El pueblo de Burgos, en masa, ofrenda al Jefe del Estado y Generalísimo de los Ejércitos un sentido homenaje con motivo del victorioso final de la batalla de Teruel

### Continúa la progresión de nuestras tropas

Parte oficial de guerra, del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 22 de Febrero de 1938:

Durante la noche última, nuestras victoriosas tropas vencieron, combatiendo, los núcleos enemigos de resistencia que se mantenían en Teruel, los cuales quedaron completamente reducidos a las ocho de la mañana, hora en que se ocupó totalmente la ciudad.

Se cogió en ella gran número de fusiles y armas automáticas y más de tres mil prisioneros, entre ellos el jefe de Estado Mayor de una división y varios jefes, oficiales y comisarios.

También ha continuado hoy nuestra progresión hacia el Sur, ocupándose las lomas de Las Casillas, Los Carcajares, cota 972, Castrolvo, la ermita de Castrolvo y cotas 971, 988 y 965.

Otras fuerzas han limpiado de enemigo el valle del Turia, enlazando con las anteriores. En esta parte del campo de batalla se han hecho otros cuatrocientos prisioneros.

El número de muertos del enemigo recogidos por nuestras tropas pasa de dos millares, viéndose otros muchos más en el campo.

Han caído en nuestro poder una batería antiaérea, dos depósitos de viveres y enorme cantidad de municiones.

Por nuestra artillería antiaérea ha sido derribado un avión de los denominados "ratas".

Son totalmente falsas las noticias dadas en el parte rojo de ayer relativas a un fantástico triunfo aéreo del enemigo. Sin duda, pretende desvirtuar las enormes derrotas que le infligimos, tanto en tierra como en el aire, donde perdieron once aviones seguidos, continuando así su ya desahogada táctica de presentar victorias imaginarias, ya que no pueden darlas reales.

Salamanca 22 de Febrero de 1938. II Año Triunfal. De orden de S. E. El general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.



### Franco, el Caudillo; Dávila, el general

Las batallas que en los campos de Teruel se han desarrollado durante más de sesenta días, y que ayer tuvieron digno remate con la brillante toma de la capital, han puesto bien de manifiesto la culminación de nuestros ejércitos en técnica, bravura y eficacia militar.

Grande ha sido la gloria de que se ha cubierto en los hechos de armas que se han sucedido hasta la recuperación de la plaza, pero su resonancia ha de ser mucho mayor que la que corresponde a las condiciones estratégicas de Teruel, por la aureola y exageradas proporciones que los rojos dieron a su ocupación, lograda por medios indignos a los 25 días de sitio, durante los cuales la atearon con toda clase de elementos, hasta su casi total destrucción, mientras nosotros, sin que una bomba de aviación ni una granada de cañón haya caído dentro de la ciudad, la hemos hecho nuestra a las veinticuatro horas de haberla cercado, y sus defensores se han entregado sin tener el menor gesto viril que indicase la intención de una resistencia.

Los movimientos de aproximación a la plaza, desconcertando a un enemigo numeroso y bien armado, que de antemano había preparado el terreno con toda clase de atrincheramientos, han sido tan perfectos, tan ordenados, que acusan una concepción técnica genial una dirección táctica perfecta. La primera pertenece al Caudillo, cuyas excepcionales dotes son la mayor garantía de que en muy breve plazo será un hecho la total liberación de nuestra querida patria. La segunda es obra del invicto general Dávila, tan amado en Burgos, que sabe llevar a sus hombres al combate, y cubrirlos de gloria con el menor sacrificio posible. Burgos celebra como propios los triunfos de su hijo adoptivo, digno lugarteniente del Generalísimo.

Quando estas líneas escribimos, Burgos entero con su alcalde a la cabeza ha manifestado al Generalísimo Franco su entusiasmo y su adhesión inquebrantable, y como título el más preciado para los burgaleses, le entregará el de alcalde honorario de la ciudad para hacerle presente de ese modo lo muy honrada que Burgos se siente al servirle de estancia en estas horas históricas, habiendo elegido para ello el momento emocionante y de íntima satisfacción de haber recobrado para la patria un rincón tan querido y maltratado como Teruel.

Burgos, en representación del pueblo español entero, que no puede estar aquí presente, rinde a su Caudillo ese homenaje de admiración y cariño, gritando a todo pulmón:

¡ARLIBA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!



Anverso de la Medalla de la Ciudad concedida al Caudillo



Reverso de la Medalla de la Ciudad concedida al Caudillo

temente por el flanco y continuaron su avance amenazando cerrar el paso a las últimas unidades.

Estas han sufrido grandes pérdidas. A las diez el grueso del Ejército nacional se han encontrado al otro lado del río a distancia de tres kilómetros próximamente del pueblo de Castrolvo. Hubiéramos podido cerrar un poco nuestra extrema ala derecha y batir la retaguardia del enemigo en fuga, pero de esto se encargó la Aviación. Nuestra infantería prosiguió su marcha hacia el Sur para cerrar el espacio vacío entre Villastar y Vilhel, por lo cual hubiera podido filtrarse en extremo desesperado las columnas dispersas y fugitivas del ejército rojo.

Hasta hora no puede decirse que haya habido lucha, ya que no puede considerarse tal la resistencia aislada, puesta por algunos grupos o posiciones. En este punto, a la vista de las formidables posiciones que rodean la ciudad, nos damos cuenta de que a no ser por la traición concebida y tratada de antemano, Teruel era inexpugnable.

Aquella defensa heroica, seguida de aquella rendición vergonzosa, aquellas salidas gloriosas, todas terminadas con un duro movimiento de retroceso impuesto por el jefe traidor en busca del interior de la ciudad, la excitación nerviosa de un prolongado sitio y por último la marcha dramática de un puñado de valientes por el único camino que estaba libre, el cansancio, el hambre, el martirio de tener que abandonar ese trozo de suelo nativo...

Peró Teruel vuelve a nosotros, limpio de mancha.

Habla el general, un poco inclinado con su ayudante. Su mirada resuelta, el rostro satisfecho, el ademán decidido. Pronto un enlace parte con unas secretas misiones y las radios de campaña comunican órdenes. Parecía como si la impaciencia quisiera invadir la llanura y los montes.

Densas humaredas suben de todas partes. La aviación está castigando al enemigo con rigor insospechado. Los regimientos continúan avanzando entre los aguazales, mochila a la espalda, fusil al brazo, desplegados en guerrillas o en fuertes pelotones, protegidos siempre de los jefes que alientan con su ejemplo a sus subordinados.

Entonces fué cuando de un extremo a otro de las columnas, corrió una orden. Oí a mi lado a un oficial que decía a sus muchachos: «Ahora, al asalto», y allá se fueron envueltos en el humo que despedían las bombas de mano.

Los últimos reductos que se alzaban frente a Teruel, amenazadores, cayeron en nuestras manos. Ya son varios los barrios en que hemos puesto nuestro pie. Miles de prisioneros, cantidades fabulosas de material de guerra.

Nos encontramos la ciudad callada, llena de basura por todas partes. Nos hemos encontrado a Teruel, destrozado, deshecho. Las iglesias, desmanteladas; las casas, arruinadas. Nada han respetado.

Peró el castigo que ha recibido el enemigo ha sido grande. No bajan de diez mil los prisioneros que han caído en nuestro poder en el total de la batalla. Con un ejército de sesenta mil hombres rojos, el cual ha quedado completamente diezmado y en gran parte deshecho.

En el día de hoy han caído también en nuestro poder 3.400 prisioneros, entre ellos, un jefe de Estado Mayor, varios comisarios y bastantes oficiales.

Nuestro avance ha consistido en la posesión de las posiciones El Coscojo, la cota 977, el pueblo de El Castellar, cotas 961, 968, 965 y otras muy importantes, situadas en el kilómetro 12 de la carretera de Valencia.

Juntamente con estas fuerzas, otras se han dedicado a la limpieza del valle del Turia, haciendo en este sector más de 400 prisioneros.

Las bajas causadas al enemigo en la jornada de hoy, pasan de 2.000 y otras muchísimas más que se encuentran en el campo.

Se dice que entre los prisioneros se encuentran—aunque esto no está confirmado—los estados mayores de las brigadas de «El Campesino» y «Wáshington».

MARIANO VILLENA

ESTUDIANTES:

Conseguid de vuestros familiares y amigos un donativo para nuestro semanario "Haz". El S. E. U. os lo pide.

### Hemos encontrado a Teruel completamente destruida

(Crónica del enviado especial de la Agencia "Faro" en el frente de Teruel).

Teruel, Teruel, Teruel, respondí con un presente de vida. ¡Viva Teruel! A las ocho de la mañana de hoy ha tenido lugar la triunfal entrada de nuestras tropas en la ciudad, haciendo prisioneros a todos los marxistas que allí había y que en los primeros momentos fueron más de 1.700, confiándose en que habrán de ser muchísimos más por encontrarse escondidos en las cuevas y refugios. La ciudad de Teruel ha sido encontrada completamente destruida no quedando de ella ni un solo habitante. Unicamente a la entrada de nuestras tropas llegaron dos mujeres escapadas del pueblo de Mora. Los marxistas hacia muchos días que viendo la imposibilidad de mantener la posesión de Teruel digeron orden de evacuar la ciudad, orden dictada por el comandante militar rojo.

En el día de hoy no se ha oído ya ni un tiro en todos los alrededores de Teruel, habiendo continuado el victorioso avance de nuestras tropas que protegidas por la artillería y la Avia-

ción, han causado un grandísimo quebranto al enemigo, ocupando los pueblos de Castrolvo y Castellar avanzando profundamente por la carretera general de Valencia.

Tres han sido las divisiones que han tomado posesión por tres sitios distintos de la ciudad de Teruel: las brigadas de Navarra, la División de Galicia y la División de Castilla.

El general Varela, con el orgullo de sus laureadas en el pecho, valeroso, camina con sus tropas acantonando en los pueblos en medio de ellas. A retaguardia, ruge con estruendo no interrumpido, el bombardeo de las baterías. Al Sur los cañones fuerzan el paso del Turia y con sus regimientos súbense hacia la ciudad. Habrá que obrar energicamente para empujar a las brigadas rojas y no darlas tiempo de organizar resistencia. Entre las fuerzas enemigas, camina a caballo, con un material, carruajes, apretados como en un pasillo amenazados sin cesar por la izquierda y solo disponiendo de un ferrocarril y de una carretera.

A las ocho de la mañana, cesa el bombardeo. Se supone que Teruel va a caer. Las brigadas del ejército rojo que habían quedado al Sur de la ciudad y unos batallones de carabineros llegados para reforzar la guarnición habían tomado a su vez, a través de la Sierra, el camino de la retirada.

Nuestras fuerzas les hostilizaban fuer-

### La visión dantesca de Teruel

(Crónica del frente de Teruel facilitada por la Agencia "Faro").

Ha ocurrido en Teruel lo que tenía que ocurrir. Y es que tras la maravillosa manobra que dió por resultado la ocupación fulminante de todas las alturas que rodean a la capital bajo aragonesa, demostrando que el tan cacareado Ejército popular no tiene moral ni disciplina, ha surgido la ocupación total de la Plaza, es decir, que los marxistas no tienen madera de héroes ni espíritu numantino como nuestros soldados que murieron en los cuarteles y calles de Madrid y Barcelona, en el Cuartel de Simancas de Gijón, en el Alcázar de Toledo, en Santa María de la Cabeza, en Belchite y en tantos otros sitios.

«Ciudad cercada, es ciudad tomada» y este aforismo de guerra no puede fallar cuando el cerco de hierro lo mantienen soldados de España.

Y no ha fallado porque hoy, a las ocho de mañana, nuestras tropas ocupaban totalmente la población, restableciéndose el orden y montándose todos los servicios.

Dentro quedaban unos miles de elementos marxistas, que tuvieron una primera reacción de desesperados, pero pronto reflexionaron y comprendieron, como decimos anteriormente, que no tenían madera de héroes y se entregaron, dejando las entradas y salidas de Teruel, materialmente cubiertas de cadáveres y haciéndoles solamente en los primeros momentos más de 3.000 prisioneros y una cantidad de material abundantísimo, especialmente en fusiles ametralladoras, y morteros y recogiendo también 3 antiaéreos.

En la ratonera de la ciudad, cercada y ya conquistada, quedaron los restos de las brigadas de El Campesino y de las divisiones de Carabineros y Asalto.

Se asegura, aun cuando no hemos podido comprobarlo, que entre los prisioneros figuran los estados mayores de las brigadas de El Campesino y de Lincoln. Sea cierto esto o no, lo seguro es que se han cogido prisioneros gran número de jefes y oficiales.

Al mediodía se celebró un solemne Te Deum en la devastada Catedral, oficiando el reverendo padre Comesaña, y asistiendo el general Aranda con todo su Estado Mayor, acto que revistió una solemnidad excepcional entre aquellas ruinas mortales. A la salida del mismo, el general fué cariñosamente ovacionado por sus tropas.

Sabemos que en la noche pasada un grupo de unos cien guardias de Asalto pretendieron escapar por los márgenes del Turia, pero fueron detenidos por nuestras patrullas de caballería que estaban vigilantes, volviéndose algunos de ellos precipitadamente a la población para decir a los regimientos sitiados que el cerco era tan apretado que no tenían más solución que morir o entregarse a la generosidad de nuestros soldados.

Entre tanto, los dirigentes que se encontraban en el interior tuvieron el cinismo de pretender entablar negociaciones para la rendición, pero se les contestó que nosotros no podíamos cruzar la palabra con ellos, y por tanto, que debían entregarse sin condiciones.

(Continúa en segunda página).

Para el día un año será como un día con "Hesperin"

La Crema que detiene al tiempo

FANTASÍA OCHO. Timbre aparte

Edición de las ocho de la noche



Miércoles 23 de Febrero del 1938.

Noticias locales

Muñoz F. M. Manso Pérez, hijo de...

JUGO CONCENTRADO DE CARNE... NETAMENTE ESPAÑOL

MANOITA PELUQUERIA DE 'MI SALON'...

Acorozados... España tiene una flota para el comercio...

Roberto Santamaría Abogado...

Convocatoria... Para conductores automovilistas que deseen prestar sus servicios...

Los que mueren por la Patria

EL COMANDANTE ZULOAGA Otro jefe si no burgalés de nacimiento...

El glorioso 18 de Julio, mediada la noche, era quien salía al frente de las fuerzas...

De entonces acá, excepto en el tiempo que tardó en curar la primera herida...

Este doble testimonio, junto con el orgullo de saber que el caído ha muerto por los Santos ideales de Dios y Patria...

Jardín de belleza DOMI...

HOSTERIA BURGENSE RESTAURANT de primer orden Servicio a la carta

Delegación de Orden Público de Burgos y su provincia

AVISO Se pone en conocimiento de todos los cabezas de familia...

Anémicos - Débiles - Inapetentes... Jugo de carne IAO

Recipiente Español Tradicionalista y de la Joven

JEFATURA LOCAL DE BURGOS Se ordena a todos los camaradas afiliados a esta Jefatura...

Estación de Burgos Diario de avisos

Relación de los vagones que han de ser puestos al descargo a las diez horas del 24 de Febrero de 1938...

NOTAS RELIGIOSAS SANTOS DE MAÑANA CULTOS. JUEVES EUCARISTICOS...

HOTEL SABOYA antes SAVOY HOTEL TODO CONFORT

TELÉGRAMAS DETENIDOS En las oficinas de Telégrafos se hallan detenidos los siguientes despachos...

ANDRES OBESO Agencia de Aduanas. Consignatario de buques y mercancías

CERA KEROS DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS Y MUEBLES

Anuncios económicos

ALMONEDAS SE VENDE hermoso comedor de roble, banco y sillón...

ENSEÑANZAS CONTABILIDAD, Correspondencia y Cálculos mercantiles...

SE VENDE piso pequeño, higiénico y soleado. Informes, en esta Administración...

